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«По поручению главы государства мы активно укрепляем систему 
защиты материнства и детства. Каждая четвертая семья с детьми 
в Северной столице получает социальную поддержку из городского 
и федерального бюджетов. Особой заботой окружены дети участ-
ников специальной военной операции. Президент подчеркнул: под-
держка семей с детьми – это наш фундаментальный нравствен-
ный выбор, большая многодетная семья должна стать нормой, 
философией жизни, ориентиром всей государственной стратегии».

АЛЕКСАНДР БЕГЛОВ, губернатор Санкт-Петербурга

616 000

ХОРОШО ЛИ МЫ 
ЗНАЕМ ИСТОРИЮ 

СВОЕГО РОДА
→ стр. 10

Жители Петербурга приняли участие в опросе и рас-
сказали о том, насколько хорошо они знают исто-
рию своей семьи. Интерес к родословным начал 
расти в России после того, как в нашей стране поя-
вилась акция «Бессмертный полк». Таким наблю-
дением с «Петербургским дневником» поделил ся 
генеалог.

Праздник с размахом отметят на выставке «Мой 
Петербург» в историческом парке «Россия – моя 
история». Сегодня там соберутся молодожены 
и пары, которые вместе не один год.

→ стр. 5

семей с детьми 
проживают в городе

СЕГОДНЯ – ДЕНЬ 
СЕМЬИ, ЛЮБВИ 

И ВЕРНОСТИ
→ стр. 4
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ТИРАЖ ГАЗЕТЫ 150 000 ЭКЗЕМПЛЯРОВ
...СОЛНЦЕ ПОКИНУЛО 
ПЕТЕРБУРГ. НО ЭТО НА ВРЕМЯ...

  > Вчера вечером в Петербурге вновь испортилась 
погода. Над Севе рной столицей разразилась гроза, 
порывы ветра местами достигали скорости 23 метра 
в секунду. Сегодня в городе тоже будет дождливо, 
при этом температура воздуха прогреется лишь 
до +18 градусов. Солнце вернется в город в среду.

…ОСОБЫЙ ПРАЗДНИК 
ДЛЯ МОРСКОЙ СТОЛИЦЫ…

  > Накануне отмечался День работников морского 
и речного флота. «Для нашего города этот праздник 
имеет особое значение», – отметил губернатор Алек-
сандр Беглов. По словам градоначальника, морской 
и речной флот – важная часть экономики не только 
Петербурга, но и всего транспортного комплекса России.

Власти города продолжают следовать тренду, который был задан губернато-
ром Александром Бегловым, и создавать новые общественные пространства. 
Сейчас эта работа идет активными темпами и в Приморском районе.

В  ВЫХОДНЫЕ Александр 
Беглов совер шил рабочий 
объезд Приморского района. 
В числе прочего глава города 
проверил, как исполняется 
его поручение по комплекс-
ному благоустройству тер-
ритории на  набережной 
Большой Невки от  Треть-
его Елагина моста до Парка 
300-летия Санкт-Петер-

бурга. Градоначальник отме-
тил, что этот проект важен 
для всего города.

«Не только жители При-
морского района, но и все 
горожане, которые приез-
жают в  Парк 300-летия, 
получат новое простран-
ство для отдыха на берегу 
реки», – подчеркнул Алек-
сандр Беглов.

Работы по  проекту про-
водятся в  несколько эта-
пов. Первый – приведение 
в  порядок участка набе-
режной (напротив дома 
70 по  Приморскому про-
спекту)  – был завершен 
летом 2022 года.

В 2023 году выполнен вто-
рой этап работ – на участке 
от  спасательной станции 
МЧС до Западного скорост-
ного диаметра. 

Сейчас идет третий этап 
работ по  комп лексному 
благоустройству на участке 
общей площадью 10 тысяч 
к в а д р а т н ы х  м е т р о в . 

Срок завершения работ  – 
до 15 августа 2024 года.

Последний, четвертый этап 
благоустройства этой терри-
тории намечен на 2025 год, 
сообщили в Смольном. 

Проектом предусмотрено 
выполнение работ на участке 
набережной от  стадиона 
«Приморец» до 3-го Елагина 
моста.

Во  время объезда При-
морского района Александр 
Беглов дал старт Гастрономи-
ческому фестивалю в Парке 
300-летия Санкт-Петербурга. 
Подробности об  этом 
читай те на стр. 16.

 МИХАИЛ ГРИГОРЬЕВ /mihail.grigoriev@spbdnevnik.ru/     GOV.SPB.RU/PRESS/GOVERNOR/282744/

40километров
береговой линии благоустроили в Петербурге за послед-
ние пять лет, сообщил губернатор Александр Беглов 
во время объезда Приморского района.

Беглов: «Этот проект 
важен для всего города»

Обозначения в газете:

 АВТОР ТЕКСТА       АВТОР ГРАФИКИ       
  АВТОР ФОТО         ИЗОБРАЖЕНИЕ ИЗ ФОТОБАНКА

Учреждения образования
• ГБНОУ «Академия цифровых 

технологий»
• ФГБОУ ВО

«Санкт-Петербургский 
государственный 
педиатрический 
медицинский университет»

Учреждения культуры
• Филиал ФКП 

«Росгосцирк» «Большой 
Санкт-Петербургский 
государственный цирк»

• СПб ГБУК «Камерный 
музыкальный театр
«Санктъ-Петербургъ Опера»

• СПб ГБУК «Петербург-
концерт»

• Ленинградский зоопарк
• Кинотеатр «Аврора»
• Государственный музей 

политической истории 
России

• Санкт-Петербургский союз 
художников

Библиотеки
• ФГБУ «Президентская 

библиотека 
им. Б. Н. Ельцина»

• СПб ГБУК «ЦГПБ 
им. В. В. Маяковского»

Учреждения, связанные 
с маркетингом и рекламой
• СПб ГБУ «Конгрессно-

выставочное бюро»
• СРО «Ассоциация 

маркетинговой индустрии 
«Рекламный Совет»

СМИ
АО «Радио «Зенит»

Некоммерческие 
организации
• АНО «Остров фортов»

Медицинские 
учреждения
• ГБУ СПб НИИ СП 

им. И. И. Джанелидзе
• СПб ГБУЗ «Клиническая 

больница Святителя Луки»

Спортивные организации
• РОО «Спортивная федерация 

бокса Санкт-Петербурга»
• ПФК «Кристалл»
• ХК «Динамо Санкт-

Петербург»

Другие организации
• Россотрудничество
• СПб ГКУ 

«Многофункциональный 
центр предоставления 
государственных 
и муниципальных услуг»

• Архивный комитет
Санкт-Петербурга

• СПб ГКУ «Санкт-
Петербургский
Дом национальностей»

• АО «Почта России»
• АО «Торговая фирма 

«Санкт-Петербургский Дом 
книги»

• Филиал фонда «Защитники 
Отечества» в Санкт-
Петербурге

• Общероссийское 
общественное движение 
«Бессмертный полк России»

• Комитет по труду 
и занятости населения 
Санкт-Петербурга

Светлана Лаврецова
директор Санкт-

Петербургского ГБУК 
«Театр юных зрителей 

им. А. А. Брянцева»

Леонид Алексеев
дизайнер, преподаватель 

Санкт-Петербургского 
филиала ФГАОУ 

ВО «Национальный 
исследовательский 

университет «Высшая школа 
экономики»

Андрей Афанасьев
генеральный директор группы 

компаний «РОСОХРАНА»

Александр Громов
председатель ДОСААФ 

России Санкт-Петербурга 
и Ленинградской области

Кирилл Дьяковский
генеральный директор 

АО «Третий парк»

Юрий Журавлев
директор Ленинградского 

зоопарка

Дмитрий Иванов
ректор Санкт-Петербургского 

государственного 
педиатрического 

медицинского университета

Инна Карпушина
заместитель руководителя 

администрации губернатора 
Санкт-Петербурга – 

начальник Управления 
информации

Павел Кейв
генеральный директор 

компании «Омоикири Рус»

Елена Кириленко
руководитель 

Санкт-Петербургского 
отделения международной 
общественной организации 

«Союз православных женщин»

Денис Минкин
директор 

Санкт-Петербургского 
ГУП «Горэлектротранс»

Евгений Панкевич
первый заместитель 

председателя Комитета 
по развитию туризма 

Санкт-Петербурга

Михаил Рахлин
президент Санкт-

Петербургской РОО «Клуб 
Дзюдо Турбостроитель»

Павел Ткаченко
исполнительный директор 

Санкт-Петербургского хосписа 
для детей и взрослых

Виталий Федоров
генеральный директор Санкт-
Петербургского Дома книги

Андрей Хлутков
директор Северо-Западного 

института управления РАНХиГС

Ольга Хомова
генеральный директор СПб 

ГБУК «Государственная 
академическая капелла 

Санкт-Петербурга»

Елена Церетели
председатель Общественного 
совета по развитию малого 

предпринимательства 
при губернаторе 

Санкт-Петербурга

РЕДАКЦИОННЫЙ СОВЕТ

ПАРТНЕРЫ ИЗДАНИЯ

ВЧЕРА состоялась встреча 
губернатора Александра 
Беглова с Патри архом Москов-
ским и всея Руси Кириллом. 
От имени петербуржцев глава 
города поблагодарил патри-
арха за попечение о Север-
ной столице, большое вни-
мание к развитию духовной 
жизни – строительство новых 
храмов, восстановление церк-
вей и памятников, создание 
воскресных школ.

«Петербург – ваша Родина, 
вы любите его и всецело помо-
гаете», – сказал Александр 
Беглов.

Патриарх Кирилл побла-
годарил губернатора за слу-
жение городу и  отметил, 
что внимание властей Петер-
бурга к сохранению памят-
ников архитектуры дает свои 
плоды: город заметно разви-
вается, в нем укрепляется 
духов ная жизнь.

  СЕРГЕЙ СОИН /info@spbdnevnik.ru/     GOV.SPB.RU

С вниманием 
к духовной жизни
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…БОЙЦЫ И ИХ СЕМЬИ 
ПОЛУЧАЮТ ПОМОЩЬ…

  > Губернатор Александр Беглов провел встречу 
с командиром Ленинградского полка полковником 
Михаилом Коганом. «С 1 сентября вводится новая мера 
поддержки – услуга бесплатной «социальной няни» 
для семей участников СВО. За детьми будет обеспечен 
уход и присмотр», – рассказал глава города.

…НАШ СТЕНД УВИДЕЛИ 
5 МИЛЛИОНОВ ГОСТЕЙ…

  > Стенд Петербурга на выставке «Россия» посе-
тил 5-миллионный гость. Им стал Михаил Прямов 
из Ульяновска, приехавший на ВДНХ с женой Юлией 
и дочерьми. При этом в нашем городе работает 
выставка «Мой Петербург» (0+). Сегодня там отметят 
День семьи, любви и верности. Подроб нее на стр. 5.

 РОМАН КОРОЛЕВ /r.korolev@spbdnevnik.ru/     АЛЕКСАНДР ГЛУЗ

Станцию готовят 
к открытию

СТАНЦИЯ метро «Чернышевская» откроется для пассажи-
ров после реконс трукции в третьей декаде июля. Такой 
срок после ее осмотра определил губернатор Александр 
Беглов. «Если в установленные сроки станция не будет 
запущена, то приму меры к исполнителям», – заявил 
глава города. Основные работы на станции завершены. 
В их числе – реконструкция наклонного хода, наземного 
и подземного вестибюлей. В настоящий момент метро-
строители завершают все необходимые испытания. «Дал 
команду проверить все инженерные системы. Важна 
безопасность людей. Попросил Технадзор придирчиво 
посмотреть и проверить все коммуникации», – до бавил 
губернатор.

  ФОТО ДНЯ / СОЗДАНИЕ ХРАМА ПРОДОЛЖАЕТСЯ 

  GOV.SPB.RU/PRESS/GOVER-
NOR/282675/

Во Фрунзенском районе 
освятили кам ень, заложен-
ный в основание храма 
Святой равноапостольной 
Нины. Храм, посвящен-
ный 80-летию полного 
освобождения Ленингра-
да от блокады, построят 
на углу Бухарестской улицы 
и Козловского переулка. 
Сейчас на месте будущей 
церкви находится деревян-
ная часов ня.
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О происходящем 
в Петербурге прямо 
сейчас – в нашем Telegram-
канале! Подпис ывайтесь 
и оставайтесь в курсе 
главных событий горо да.

@dnevspb

Что нужно детям
СКАЗАНО НА РАДИО

Новый выпуск «Радиоклуба на Карповке» – совместного про-
екта «Петербургского дневника» и «Радио России» – приурочили 
ко Дню семьи, любви и верности, который отмечается сегодня.

ЕЛЕНА ФИДРИКОВА, 
председатель Комитета 
по социальной политике 
Санкт-Петербурга

ЕЛЕНА ЖИХАРЕВА, 
многодетная мать – мама 
Героя России Александра 
Жихарева

ЛЮБОВЬ БЕЛЯЕВА,
психолог

ПАВЕЛ АЛТУХОВ,
многодетный отец

    ИЗ ЛИЧНЫХ АРХИВОВ АВТОРОВ

«Сегодня в Петербурге проживают 
616 тысяч семей, в которых воспиты-
ваются 931 тысяча детей. При этом 
за последние пять лет в нашем городе 
на 30% выросло количество много-
детных семей. И это ответная реак-
ция семей на поддержку города, кото-
рую инициировал губернатор. Многие 
субъекты помогают только нужда-
ющимся, мы же – всем многодетным 
семьям. К слову, вскоре мер поддержки 
станет еще больше».

«Раньше создание семьи было самым 
важным моментом в жизни каж-
дого человека. Потом все это 
как-то немного подзабылось… Поэ-
тому я поддерживаю введение нового 
курса для школьников «Семьеведе-
ние». Если родители не могут привить 
ребенку нужные ценности, то это 
должна сделать школа. Если все пой-
дет правильно, то вскоре мы увидим, 
что отношение к семье среди молодых 
людей меняется в лучшую сторону».

«Мы постоянно слышим, что перед 
рождением ребенка нужно накопить 
деньги, сделать все то, чему ребе-
нок якобы может помешать. В итоге 
рождение ребенка воспринимается 
как акт жертвоприношения, после 
которого жизнь родителей как лично-
стей полностью заканчивается… Мно-
гие люди забыли, что дети – это про-
должение родителей, что они обога-
щают отношения в семье. Дети – это, 
безусловно, важ но».

«Мы с супругой воспитываем пятнад-
цать детей, но, если честно, я никогда 
не считал себя великим человеком 
или каким-то очень хорошим отцом. 
Главное, что нужно детям, – это 
внимание, а не деньги, как ошибочно 
думают некоторые родители. Дети 
должны быть уверены в том, что смо-
гут обратиться за помощью к маме 
и папе в любое время дня и ночи 
и точно будут услышаны. Вот к чему 
нужно стремиться».

В20-х годах прошлого века в нашей 
стране началась масштабная антирелигиозная 
кампания. Очень многие храмы были разру-
шены, закрыты, отданы под различные нужды. 
В церквях оборудовали жилые помещения, 
мага зины – все, что угодно.

Однако в 1990-х годах Русская православ-
ная церковь начала возрождаться, и вместе 
с этим в Муроме возродилось почитание пра-
вославных святых – Петра и Февронии. Счи-
тается, что именно в нашем городе они про-
живали в XIII веке.

В начале 2000-х мэр Мурома Валентин Каче-
ван приурочил к празднованию дня Петра 
и Февронии День города. Перенос этого свет-
ского праздника градоначальник мотивировал 
сохранением исторического облика города: 
к дате торжественных мероприятий были при-
вязаны сроки окончания работ по реставрации 
муромских церквей.

А в 2006 году по инициативе местных вла-
стей и жителей Мурома были собраны под-
писи под обращением, в котором предлага-
лось день Петра и Февронии сделать большим 
православным праздником. Эту инициативу 
поддержали и региональные руководители, 
и общественные деятели, и Государственная 
дума РФ, и Совет Федерации.

Впервые этот масштабный праздник с массо-
выми гуляньями и концертом прошел в нашем 
городе 8 июля 2008 года. А в 2022 году ука-
зом президента ему был присвоен официаль-
ный статус. В этот день всегда наблюдается 
пристальное внимание к Мурому из Москвы, 
Петербурга и других регионов России.

На праздничные мероприятия к нам при-
езжают тысячи туристов. С началом пан-
демии COVID-19 празднования стали менее 
масштабными, однако в этом году они вновь 
будут проводиться в первоначальном пыш-
ном форма те.

Точка зрения обозревателей может не совпадать с мнением редакции.

  ИЗ ЛИЧНОГО АРХИВА АВТОРА

КСЕНИЯ ГАМАЮНОВА,
специалист Муромского историко-
художественного музея

История 
молодого 
праздника 
родом 
из Мурома

История 
молодого 
праздника 
родом 
из Мурома

8 ИЮЛЯ 2024
ПОНЕДЕЛЬНИК4 ДЕНЬ СЕМЬИ

PD3305_08072024.indb   4 07.07.2024   22:21:11



Сегодня на выставке «Мой Петербург» (0+) состоится масштабное 
празднование Дня семьи, любви и верности. Здесь соберутся 
молодожены и пары, которые отмечают юбилей семейной жизни.

Мой Петербург – 
семейный, детский

С 1 АВГУСТА каждая петербургская семья 
при рождении ребенка будет получать 
подарочный набор предметов первой 
необходимости.

По инициативе губернатора Санкт-Пе-
тербурга Александра Беглова эта мера 
поддержки семей с  детьми внесена 
в Социальный кодекс города.

Состав подарочного набора определяла 
экспертная группа, в которую вошли 
представители родильных домов, вра-
чи-педиатры, представители социальных 
организаций, предприятий, выпускаю-
щих товары для детей, молодые и много-
детные мамы, активисты родительских 
интернет-сообществ. Был проведен опрос 
в социальных сетях.

В результате решено, что в состав ком-
плекта будут входить более двадцати 
наименований: видеоняня, увлажнитель 
воздуха, подогреватель для бутылочек, 
ночник, стерилизатор для бутылочек 
и сосок, интерактивная музыкальная 
игрушка, погремушка, набор грызун-
ков, игрушка для купания, комбинезон, 
детская рамка с игрушками для актив-
ных занятий.

Подарок можно будет получить вместе 
со свидетельством о рождении.

РЕШЕНИЕМ губернатора с  2024 года 
в Санкт-Петер бурге значительно увели-
чили размеры премий обладателям почет-
ного звания «За заслуги в воспитании 
детей».

«Почетное звание Санкт-Петербурга 
«За заслуги в воспитании детей» явля-
ется высшей мерой поощрения достойных 
родителей на городском уровне. В объяв-
ленный президентом Год семьи необхо-
димо поддержать лучших родителей и уве-
личить денежное поощрение к почетному 
званию», – отметил Александр Беглов.

Премии «За  заслуги в  воспитании 
детей» ежегодно присваиваются 14 мно-
годетным семьям: почетное звание I сте-
пени – одной семье за достойное вос-

питание 7 и более детей, II степени – 
трем семьям за достойное воспитание 
5 или 6 детей, III степени – десяти семьям 
за достойное воспитание 4 детей.

Теперь премия за  звание I степени 
вырастет со 100 тысяч до 500 тысяч рублей, 
II степени – с 50 тысяч до 300 тысяч рублей, 
III  степени – с 25 тысяч до 100 тысяч 
рублей. Семьям, которым в мае этого года 
было присвоено звание и выплачена пре-
мия, доплатят до ее нового размера.

Также в Петербурге ежегодно вруча-
ются государственные награды «Роди-
тельская слава». Они присуждены 38 мно-
годетным семьям. Указом президента 
России в 2022 году было восстановлено 
и зва ние «Мать-героиня».

РЕГИОНАЛЬНЫЙ материнский капитал 
в Санкт-Петербурге будут предоставлять 
при рождении третьего и каждого после-
дующего ребенка.

Соответствующие изменения в закон 
«О материнском (семейном) капитале 
в  Санкт-Петербурге» были приняты 
по предложению губернатора.

«Региональный материнский капитал 
выплачивается в Петербурге с 2012 года. 
За эти годы он вырос более чем вдвое 
и сегодня составляет 203 837 рублей. Он 
доказал свою эффективность как мера 
поддержки многодетных семей. Сейчас 

региональный материнский капитал пре-
доставляется при рождении или усыновле-
нии только третьего ребенка. Очень важно 
поддержать семьи, которые планируют 
четвертого и последующих детей», – под-
черкнул Александр Беглов.

Подарок 
для новорожденного 
с 1 августа

Новые премии за заслуги в воспитании детей

Материнский капитал теперь многократный
МЕРЫ ПОДДЕРЖКИ 
СЕМЕЙ С ДЕТЬМИ 
В САНКТ�ПЕТЕРБУРГЕ

   Единовременная выплата при рождении 
каждого ребенка

   Единовременная выплата при рождении 
первого ребенка молодым мамам в возрасте 
от 19 до 24 лет

   Ежемесячная выплата при рождении 
третьего и последующих детей

   Подарочный набор для новорожденных
   Региональный материнский и земельный 

капитал
   Услуга «социальная няня» 
   Программа улучшения жилищных 

условий молодых семей и семей с детьми
   Другие выплаты, предусмотренные 

Социальным кодексом Санкт-Петербурга

21,6 млрд 
рублей 

– детский бюджет в Санкт-Петербурге 
на 2024 год.

В Ы С Т А В К А
МОЙ ПЕТЕРБУРГ

«Президент России подчеркнул: 
семья должна быть в центре 
всей государственной политики. 
Эффективность работы орга-
нов власти должна оцениваться 
по тому, как растет благосо-
стояние наших семей. В Петер-
бурге предоставление материн-
ского капитала, универсальных 
пособий, различных льгот стало 
хорошим подспорьем для семей 
с детьми. Эту работу необходимо 
продолжать».

АЛЕКСАНДР БЕГЛОВ, губернатор Санкт-Петербурга

Многодетные семьи 
в Петербурге
2018 г. – 38 тыс.
2024 г. – 55,5 тыс.
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РОМАН КОРОЛЕВ /r.korolev@spbdnevnik.ru/     АННА ПРОСВИРИНА 
/VK.COM/BEREGINYA_SPB

Жены бойцов – 
самые верные

В МОСКОВСКОМ районе прошел финал межрегионального 
конкурса семьи, любви и верн ости среди жен участников 
специальной военной операции «Берегиня». Женщины 
демонстрировали спортивные, кулинарные навыки, поди-
умный шаг. «Когда осенью 2022 года прошла частичная 
мобилизация, многие семьи оказались условно покину-
тыми. Вот был муж и защитник, и вот его пока нет рядом. 
Это потенциально опасная ситуация, и оставлять в ней 
человека в одиночестве ни в коем случае нельзя. Тогда 
у нас и появилась идея поработать с женами бойцов», – 
рассказал «Петербургскому дневнику» историю появле-
ния конкурса заместитель главы администрации Москов-
ского райо на Александр Жемякин.

«Быть вместе и под держивать во всем»

Ветеран спецоперации восстанавливается в кли-
нической больнице Святителя Луки. В медицин-
ском учреждении созданы для этого все условия.
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ВРоссии силен культ семьи, культ 
любви. Любовь действительно творит чудеса, 
когда все идет от сердца, от души.

Испытания даются нам свыше, и перено-
сим мы их по-разному. Когда мы встречаемся 
с такими проблемами, как болезнь, – это один 
вопрос. Ранения, полученные на войне, – это 
дру гой вопрос. Люди жертвуют собой, про-
ливают кровь, чтобы сохранился этот облик 
страны, этот культ семьи, который нам так 
дорог.

И в прохождении этих испытаний семья зна-
чит очень много. Это больше, чем два человека, 
связанные друг с другом. Одинокий человек 
вянет, деградирует. Я как врач за много лет 
убедился в этом. Действительно, когда вокруг 
больного, раненого семья, то он начинает 
дышать, ходить по-другому. Пациенты в анге-
лов превращаются, у них крылья вырастают. 
Даже если человек умирает, то он все равно чув-
ствует, что рядом родные и близкие. Он не ста-
новится брошенным, он выглядит по-другому, 
когда семья рядом. Это любой врач, который 
сталкивался с этими пограничными истори-
ями, знает. Поэтому мы в некоторых случаях 
пускаем родственников даже в реанимацию. 
Мы знаем, как важно, чтобы рядом была семья.

Медицинские династии – это тоже особая 
история, их много, но я бы предпочел говорить 
о династии «отец – сын – внук», а не только 
о супружеских парах. Мои две дочери, к сожа-
лению, не хотят идти в медицину.

Для меня дом и семья – это прежде всего 
родители. У меня в семье три брата, и для всех 
нас главное в семье – это отношение к родите-
лям. В современном мире культ старших стира-
ется, но наш отец в свои 83 года по-прежнему 
и всегда – главный в семье. Как говорит отец, 
здоровая семья – это здоровое государство. 
Потому что государство складывается из се мей.

Точка зрения обозревателей может не совпадать с мнением редакции.

  АЛЕКСАНДР ГЛУЗ

СЕРГЕЙ ПОПОВ,
главный врач клинической больницы 

Святителя Луки

Мы пускаем 
родных 
и близких 
даже 
в реанимацию

МАКСИМ и Ирина Прима-
ковы жили в Луганской обла-
сти. Они не были знакомы 
друг с другом. Он трудился 
крановщиком на  строй-
ках, зан имался ремон-
том, она 20 лет отработала 
на одном месте – продавцом 
в магазине. Так случилось, 
что свела их вместе специ-
альная военная операция, 
а новым местом жительства 
стал Петербург.

«ТО УЕДЕТ, ТО ПРИЕДЕТ»
Максим пошел в народное 
ополчение Луганской народ-
ной республики в 2018 году, 
служил пулеметчиком, 
потом перешел в  артил-
лерию. Ирина работала, 
растила дочь Полину.

«Я как-то пошел в мага-
зин за покупками, и продав-
щица в душу запала… Начал 
ухаживать, но не все просто 
было… Я то уезжал, то при-
езжал, в общем, только через 
год я решился и сделал ей 
предложение», – рассказы-
вает Максим, сидя на инва-
лидной коляске в  тихом 
садике клинической боль-
ницы Святителя Луки 
и с нежностью глядя на свою 
жену в медицинской форме.

«Замечала ли я Максима, 
когда он заходил в магазин? 
Конечно, но  реагировать 
некогда было. Он то уедет, 
то  приедет, пару дней 
побыл – и снова уехал», – 
смеется Ирина.

Когда Максим сделал 
предложение, Ирина согла-
силась. Свадьбу сыграли 
в  августе 2021 года. 
Как положено, с гостями, 
подарками, рестораном 
и фотосессией в местах бое-
вой славы Луганщины. Вот 
только родных, к сожале-
нию, было мало: Максим – 
детдомовский, а мама Ирины 
за день до свадьбы заболела 
коронавирусом. Со стороны 
Максима был друг – его ком-
бат Вячеслав Федянин. Он 

женил не  одного своего 
бойца.

РАНЕНИЕ
П о с л е  о с в о б о ж д е н и я 
нашими войсками Попас-
ной под населенным пунк -
том Калиново Максим был 
ранен. Он работал на орудии 
«Рапира», когда прилетел 
снаряд, осколками посекло 
позвоночник. Это Максим 
так говорит: «посекло». 

На самом деле ранение было 
очень серьезным.

Когда бойца привезли 
в больницу, он сразу позво-
нил жене, сказал, чтобы 
не  переживала  – ранен, 
но  живой. И  при  этом 
предупредил, что на связь 
некоторое время выходить 
не будет. Ирина сразу же 
примчалась.  Увидела. 
И что ранение в позвоноч-
ник, тоже увидела.

«Что сказала? Главное – 
что живой», – вспоминает 
супруга.

Первую операцию Мак-
симу сделали в  Луган-
ске, достали осколки. Он 
остался лежачим на каталке, 
на которой его иногда выво-
зили подышать. Ему гро-
зила почти полная непо-
движность и  дикие боли, 
от  которых, как  призна-
ется Максим, хотелось 
застрелиться. Но  вмеша-
лись местные врачи и девоч-
ки-волонтеры. Они начали 
добиваться, чтобы Максима 
отправили на дальнейшее 
лечение в Военно-медицин-

скую академию в  Петер-
бурге. И добились.

В  Луганске боец проле-
жал месяц, потом три месяца 
в Алчевске, потом был Ростов 
и, наконец, Петербург.

«Были мысли, что никогда 
не встану. Боли были такие, 
что жить не хотелось. Думал: 
«Лучше бы меня там убило». 
Потом взял себя в руки», – 
делится воспоминаниями 
Максим.

ВСЕГДА РЯДОМ
В Военно-медицинской акаде-
мии ему сделали операцию, 
в  позвоночник поставили 
пластины. Но Максим был 
практически неподвижен, 
за ним надо было ухаживать. 
Ирина приехала с дочкой, 
отпросившись сначала на два 
месяца, потом еще на пол-
года. Потом было решено 
остаться в Петербурге.

Дочка, 13-летняя Полина, 
пошла в школу, на Луган-
щине школы уже много лет 
работают дистанционно. 
В  Петербурге встретили 
девочку замечательно. И она 
довольна, и  ею довольны 
учителя, здесь она нашла 
много друзей.

Максима через петербург-
ский фонд «Сильнее себя» 
отправили на реабилитацию 
в  клиническую больницу 
Святителя Луки. У него после 
ранения очень серьезные 
проблемы не только с позво-
ночником, но и с почками. 
Здесь он с перерывами про-
ходит реабилитацию более 
года, знает уже всех, и его, 

приветливого и открытого, 
тоже все знают и любят.

Поближе к мужу устро-
илась и  Ирина. Окончила 
курсы, получила сертифи-
кат и работает санитаркой 
в отделении онкологии.

Я задаю супругам простой 
и в то же время очень слож-
ный вопрос: «Что для вас 
семья?»

Ирина отвечает, что это 
значит быть вместе и поддер-

живать друг друга во всем. 
Максим более лаконичен: 
«Семья – это все!»

Примаковы мечтают 
остаться в  Петербурге, 
потому что процесс восста-
новления предстоит долгий, 
а  дома медицины такого 
уровня, как в Северной сто-
лице, пока все-таки нет. 

Когда Максим вста-
нет на ноги, он планирует 
собирать квадрокоптеры 
или  чинить инвалидные 
коляски, в этом ему обещает 
помочь фонд «Защитники 
Отечества». 

Или, может быть, он оста-
нется санитаром в этой же 
больнице. Говорит, что кол-
лектив здесь хороший, 
он всех знает, и  его все 
знают. Даже птицы. Мак-
сим прикормил пернатых, 
и едва его коляска появля-
ется в больничном дворе, 
как тут же к ней слетаются 
птицы. Жена Максима улы-
бается: «Он и раньше всех 
собак, кошек, птичек под-
бирал. Чувствуют доброго 
челове ка».

Максим Примаков – ветеран специальной военной операции, 
проходящий реабилитацию в Петербурге. Чтобы быть рядом 
с мужем, его жена Ирина оставила дом, прежнюю работу 
и устроилась в больницу санитаркой.

«Быть вместе и под держивать во всем»
  МАРИНА БОЙЦОВА /marina.boitsova@spbdnevnik.ru/     АЛЕКСАНДР ГЛУЗ

Бывают моменты, когда немного надоедаем друг 
другу, ведь целыми днями вместе. Но не надоели. 
На реабилитации буду до тех пор, пока на ноги 
не встану. Я твердо намерен бороться, а жена – меня 
поддерживать.

МАКСИМ ПРИМАКОВ, участник специальной военной операции

Точка зрения обозревателей может не совпадать с мнением редакции.
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ПРОЕКТ «ПЕТЕРБУРГСКОГО ДНЕВНИКА»

ПРОЕКТ С ЦЕНТРАЛЬНЫМ ГОСУДАРСТВЕННЫМ АРХИВОМ 
КИНОФОТОФОНОДОКУМЕНТОВ (ЦГАКФФД) САНКТ-ПЕТЕРБУРГА

ГОЛОС БОЛЬШОГО ГОРОДА СЕМЕЙНЫЙ ДНЕВНИК

Участники уличного опроса 
«Петербургского днев-
ника» рассказали о том, 
что для них значит семья.

«Семья – это самое пре-
красное, что мож ет быть 
в жизни! Именно в семье 

человек может реализо-
ваться во всех ипостасях. 
Залог счастья – не пилить 
друг друга, не нудить. 
Мелочи могут съесть все».

ИРИНА, библиотекарь

«Семья – это мама, папа. 
Это то, что внутри, это 
свой городочек, своя атмо-
сфера. На мой взгляд, 
основа хороших отноше-
ний в семье – это доверие, 
взаимоуважение и, конеч но, 
любовь».

КСЕНИЯ, студентка

«Что для меня значит 
семья? Любовь, поддержка, 
забота, это близкие люди, 
которые тебя никогда 
не оставят... Для семей-
ного счастья очень важно 
взаимопонимание».

МАКСИМ, сотрудник ресторана

Семьи в лицах: дореволюционная эпоха

ЦГАКФФД СПб. А 10 534. Флотоводец Степан Макаров 
с дочерью. 1890-е годы. Санкт-Петербург. 
Автор съемки не установлен.

ЦГАКФФД СПб. Д 703. Писатель Корней Чуковский 
с семьей зимой в саду. 1913 год. Финляндия / 
Куоккала. Фотография ателье Буллы.

ЦГАКФФД СПб. Е 6541. Дети Петра Столыпина на лестнице Елагина двор-
ца. Слева направо: сын Аркадий (на лошадке), дочь Александра, дочь 
Мария, дочь Наталья, дочь Ольга, дочь Елена (сидит). Август 1907 года. 
Санкт-Петербург. Фотография ателье Буллы.

ЦГАКФФД СПб. А 8491. Семья императора Александра III. Слева направо: 
императрица Мария Федоровна (обнимает великого князя Михаила), ве-
ликий князь цесаревич Николай, великая княжна Ксения, великий князь 
Георгий, в кресле император Александр III (держит великую княжну Оль-
гу). 1888 г од. Санкт-Петербург. Автор съемки: Левицкий Сергей Львович.

смотрите видео!
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ПРОЕКТ С ЦЕНТРАЛЬНЫМ ГОСУДАРСТВЕННЫМ АРХИВОМ 
КИНОФОТОФОНОДОКУМЕНТОВ (ЦГАКФФД) САНКТ-ПЕТЕРБУРГА

Семьи в лицах: дореволюционная эпоха

ЦГАКФФД СПб. Д 703. Писатель Корней Чуковский 
с семьей зимой в саду. 1913 год. Финляндия / 
Куоккала. Фотография ателье Буллы.

ЦГАКФФД СПб. А 11271. Семья Чайковских: Александра Андреев-
на, Илья Петрович, Александра и Ипполит (сидят); Петр, Зинаида 
и Николай (стоят). 1848 год. Вятская губ. / Воткинское с. 
Автор съемки не установлен.

ЦГАКФФД СПб. Е 6541. Дети Петра Столыпина на лестнице Елагина двор-
ца. Слева направо: сын Аркадий (на лошадке), дочь Александра, дочь 
Мария, дочь Наталья, дочь Ольга, дочь Елена (сидит). Август 1907 года. 
Санкт-Петербург. Фотография ателье Буллы.

ЦГАКФФД СПб. Семья Виталия Бианки. Слева направо: мать писателя 
Клара Бианки и отец Валентин Бианки (в первом ряду); брат писателя 
Анатолий Бианки и Виталий Бианки (во втором ряду). 1906 год. Петер-
бургская губ. / Лебяжье. Автор съемки не установлен.

 БОРИС БАУМАН /info@spbdnevnik.ru/  
  GOV.SPB.RU/PRESS/GOVERNOR/282750/

Каждому нашлось 
занятие по душе

ПЕТЕРБУРГ продолжает устраивать Большие семейные 
фестивали в разных райо нах города. В субботу местом 
его проведения стал Муринский парк. Праздник посвя-
тили 88-летию Калининского района.
«В Петербурге сложилась новая традиция – проводить 
по выходным Большой семейный фестиваль в разных 
районах города. Особенность фестиваля в том, что при-
ходить на него можно всей семьей, и каждому найдется 
занятие по душе – детям, подросткам, молодежи, людям 
среднего и пожилого возраста. Этот год объявлен прези-
дентом Годом семьи, и такие акции способствуют сплоче-
нию и объединению разных поколений, укреплению семей-
ных ценностей», – отметил губернатор Александр Беглов.
На фестивале в Калининском районе было организо-
вано более двадцати площадок. На каждой проходили 
увлекательные мастер-классы, викторины, лекции. Так, 
на площадке «Зеленый Петербург» ребят учили, как пра-
вильно засеять газон. Каждый участник мог забрать 
с собой собственную мини-клумбу в цветочном горшке. 
А на площадке «Мосты Петербурга» дети конструировали 
из гигантского конструктора прототип Большого Смолен-
ского моста, который начали строить через Неву в про-
шлом году. Новая разводная переправа, первая за 40 лет, 
значительно улучшит транспортную доступность трех 
районов и упростит поездки на общественном и личном 
транспорте почти для миллиона жите лей Петербурга.
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ПРОЕКТ «ПЕТЕРБУРГСКОГО ДНЕВНИКА»
И «ЕДИНОЙ КАРТЫ ПЕТЕРБУРЖЦА»

В ДИАЛОГЕ

Оставляйте свое мнение на портале про-
екта или в мобильном приложении ЕКП. 
Накапливайте баллы за учас тие в опро-
сах. Напоминаем, за каждый опрос вам 
начисляется 20 баллов!
Меняйте накопленные баллы на город-
ские благодарности в «Магазине поощ-
рений» – билеты в лучшие петербургские 
театры и музеи, сертификаты и другие 
призы от партнеров проекта.
В «Магазине поощрений» проекта «Единая 
карта петербуржца» накопленные баллы 

можно обменять на билет в Государ-
ственный литературный музей «ХХ век». 
Музей был создан в 2007 году на базе 
Музея-квартиры Михаила Зощенко. Музей 
Михаила Зощенко – самый маленький 
музей-квартира Санкт-Петербурга и един-
ственный литературный музей в городе, 
посвященный писателю советского пери-
ода и жизни интеллигенции в сложную 
эпоху 1930-1950-х годов. В музее сохра-
нилась подлинная обстановка кабинета 
писателя.

Также накопленные баллы можно обме-
нять на билет в Музей обороны и блокады 
Ленинграда с аудиогидом. В собрании 
музея представлено свыше 53 тысяч 
экспонатов. Среди них предметы техники 
и вооружения, рукописно-документаль-
ные материалы, предметы солдатского 
и блокадного быта, произведения графики, 
живописи и скульп туры, а также фото-
графии, ордена, медали и знаки, книги, 
изданные в блокадном Ленинграде.
Вместе сделаем наш город лучше!

Знаете ли вы историю своей семьи? Что для вас значит понятие «семейные 
ценности»?

Как вы считаете, что в первую очередь влияет 
на благополучие в семье?

Знаю историю своих роди-
телей
Знаю историю своей семьи, 
начиная с поколения бабу-
шек/дедушек
Знаю историю более трех 
поколений своей семьи
Не думаю, что знаю историю 
своей семьи
Затрудняюсь ответить

Взаимоуважение в семье
Следование семейным традициям 
и праздникам
Крепкая семья с большим количе-
ством детей
Любовь и доверие в семье
Другое
Затрудняюсь ответить

Умение договариваться и быть 
на одной волне
Общность взглядов, интересов
Любовь и доверие
Уважение и соблюдение личных 
границ каждого члена семьи
Наличие детей
Наличие собственного простран-
ства у каждого члена семьи
Финансовое благополучие семьи
Возможность для самореализации 
каждого члена семьи
Другое
Затрудняюсь ответить
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НОВЫЙ опрос на  портале «Еди-
ной карты петербуржца» показал, 
что значительная доля респондентов 
знает историю своей семьи, начи-
ная с поколения бабушек и деду-
шек. При этом почти 20% опро-
шенных могут рассказать и о том, 
как жили их прабабушки и праде-
душки. Не знают историю своей 
семьи лишь 12% участников опроса.

По мнению генеалога Николая 
Базарова, интерес к родословным 
начал расти в России около десяти 
лет назад, после того как в нашей 
стране появилась акция «Бессмерт-
ный полк».

«Люди действительно стали 
интересоваться своим генеалоги-

ческим древом, – отметил в беседе 
с  «Петербургским дневником» 
Николай Базаров. – Вызывает инте-
рес то, что раньше такой запрос 
был у тех людей, которые хотели 
найти в своей родословной дворян-
ские корни. Ну или что-то вроде 
того».

В итоге россиянам стало инте-
ресно знать правду о своих пред-
ках, а не красивые выдумки.

«Очень многие жители России 
хорошо осведомлены о своей генеа-
логии за пределами бабушек и деду-
шек. Количество таких людей про-
должает расти и сейчас», – поде-
лился наблюдениями Николай 
Базаров.

О предках – 
только правда

  РОМАН КОРОЛЕВ /r.korolev@spbdnevnik.ru/     РОМАН ПИМЕНОВ
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Еще больше предложений на портале 
или в мобильном приложении «Еди-
ной карты петербуржца».

«МАГАЗИН ПООЩРЕНИЙ».
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Профессор Московского архитектурного института Олег Явейн и  руководитель архитектурного 
бюро «Студия 44» Никита Явейн хорошо знают историю своей семьи. Они вдохновились

примером отца и пошли по его стопам. Был ли у них другой выбор? 

Зодчество – дело семейное
  ЯНА ГРИГОРЬЕВА /yana.grigoreva@spbdnevnik.ru/     ПРЕДОСТАВЛЕНО АРХИТЕКТУРНЫМ БЮРО «СТУДИЯ 44», ДМИТРИЙ ФУФАЕВ

Если бы в детстве родители предо-
ставили меня само му себе, то, возможно, 
я  стал  бы историком или  филологом, 
но судьба распорядилась иначе. Мое ран-
нее детство прошло в обстановке, когда 
в нашей квартире под руководством моего 
отца Игоря Георгиевича Явейна постоянно 
работали группы архитекторов. В то после-
военное время Александр Сергеевич Николь-
ский, классик русской и советской архитек-
туры, уже тяжело болел и попросил отца 
помочь с разработкой некоторых элемен-
тов ленинградского стадиона им. Кирова. 
Поскольку творчество Никольского шло 
вразрез с официальной линией того вре-
мени, то проектные бригады обосновались 
не в Ленпроекте, а прямо у нас дома. Работа 
кипела, повсюду были развернуты планы, 
и даже я, будучи маленьким ребенком, 
рисовал какие-то свои варианты. Помню, 
как мне доверили черную тушь, а я взял 
и закрасил ею балкон.

Профессию я не выбирал, просто оказался 
в потоке, в определенной атмосфере, которая 
предопределила мою последующую жизнь. 
Весь уклад, внутренний строй и направлен-
ность моего детства исключали другое реше-
ние, как в средневековых гильдиях, когда 
дети продолжают заниматься ремеслом отца 
«по наследству». Когда моего младшего 
брата Никиту друзья родителей спраши-
вали, кем он хочет стать, когда вырастет, 
он предлагал угадать и добавлял, что ответ 
начинается с буквы «и». А потом объяс-
нял озадаченным взрослым, что собирается 
стать «ирхитектором». В общем, архитектура 
для нас оказалась чем-то наподобие вируса, 
но без негативной окраски этого слова.

Думаю, что дело отца сейчас в основ-
ном продолжает мой брат Никита Игоревич 
Явейн. Он руководит большим архитектур-
ным бюро, спроектировал несколько сотен 
различных зданий, в том числе Ладожский 
вокзал в Петербурге. Что же касается лично 
меня, то моя профессиональная жизнь – это 
скорее некий симбиоз от отца и матери. 
Помню, как однажды мама затащила меня 
на лекцию Юрия Лотмана, который расска-
зывал о декабристах. С первых фраз я ощу-
тил невероятное погружение в тему, и пусть 
та лекция с архитектурой связана не была, 
но я парадоксальным образом спроециро-
вал тот глубинный подход и на архитек-
турную работу.

М ой брат Олег больше тео-
ретик, он намного более гуманитарного 
склада, а я с самого детства проявлял себя 
в качестве практика. Строил огромные 
города из десятков домов, лепил из пласти-
лина замки и даже выпускал отпечатанный 
на машинке домашний архитектурный жур-
нал. Когда наша мама начинала ругать меня 
за заляпанные пластилином книги Грабаря, 
то отец останавливал ее, говорил, что сын 
работает и что эти книги – материал, необ-
ходимый для творчества. В детстве помимо 
Игоря Грабаря, одного из наиболее автори-
тетных историографов русской архитек-
туры, на меня большое впечатление про-
извели иллюстрации из книги английского 
архитектора, исследователя готики Бани-
стера Флетчера. Короче говоря, вокруг нас 
с братом всегда было много архитектуры 
и архитекторов.

Наш отец не просто проектировал, он 
жил архитектурой, и даже мои детские игры 
воспринимал как возможность для пере-
дачи своего опыта, пусть и в такой игро-
вой форме. Например, во время прогулки 
по  лесу, когда мы собирали грибы, он 
мог остановиться и обратить мое внима-
ние на россыпь мелких камней, которые 
могли бы мне пригодиться для строитель-
ства крепости.

Примерно класса с седьмого или вось-
мого я начал помогать отцу в его реальной 
работе (разумеется, в силу моих детских воз-
можностей), а оказавшись на первом курсе 
Ленинградского инженерно-строительного 
института, помогал старшему брату при под-
готовке диплома.

На выбранном профессиональном пути 
я окончательно закрепился, когда взялся 
за дипломную работу. Это был Ладожский 
вокзал. Почти неподъемная для студенче-
ского диплома тема. Помню светящееся 
от радости лицо отца, который на время 
этой работы стал для меня настоящим науч-
ным руководителем, когда он убедился, 
что я с этой гигантской и очень сложной 
задачей справился. Спустя почти четверть 
века после того, как отца не стало, очень 
многое из дипломного проекта нашло свое 
воплощение в существующем здании Ладож-
ского вокзала. Общая схема, понятно, ока-
залась другой, но принципиальные идеи 
были сохране ны.ОЛЕГ ЯВЕЙН НИКИТА ЯВЕЙН
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В волонтерской, благотворитель-
ной и социальной деятельности уча-
ствует вся семья Беловых – Пиви: 
супруги Дмит рий Белов и Лидия 
Пиви, их дети Эвелина и Даниэль. 
Мама Лидии Пиви Антонина тоже 
волонтер. Вместе с дочерью она 
открыла экоателье.

«В этом деле я являюсь неким 
катализатором, мотиватором, – рас-
сказывает Лидия Пиви. – Муж всегда 
поддерживает меня в этом направ-
лении: активно волонтерит, если 
в том или ином добровольческом 
проекте нужна мужская помощь. 
Он всегда готов».

Если говорить о направлениях, 
которые близки петербургской 
семье, то их много.

«Для  меня все начиналось 
с помощи детям с ограниченными 
возможностями здоровья и детям, 
оставшимся без попечения роди-
телей. Довольно быстро круг стал 
гораздо шире, – продолжает собе-
седница «Петербургского днев-
ника».  – На  сегодняшний день 
я являюсь лидером социальной про-
светительской организации «Огонек 
добра», в деятельность которой, 
помимо помощи детям и одиноким 
людям старшего возраста, включена 

помощь животным и природе. Мы 
принимаем активное участие в раз-
личных добровольческих меропри-
ятиях экологической направленно-
сти и не только».

Лидия Пиви уверена, что общее 
созидательное дело помимо того, что 
идет во благо обществу и окружаю-
щему миру, еще и сплачивает семью.

«Если мы участвуем в суббот-
нике, мы это делаем вместе. Мы друг 
другу помогаем, – приводит пример 
волонтер. – Я вижу, как совместная 
добровольческая работа положи-
тельно сказывается и на формиро-
вании личности детей. Особенно это 
заметно по старшей дочери: в ее 
характере воспитываются отзыв-
чивость, сострадание, милосердие 
и другие замечательные качества 
человеческой души».

При  этом для  Лидии важно 
не наставлять и не заставлять детей, 
а показывать им пользу такого отно-
шения к миру своим примером.

«Например, я пошла на суббот-
ник и помогла навести порядок, 
убрать мусор. Дети видят, пони-
мают, какую пользу это приносит. 
Поэтому, по моему мнению, личный 
пример работает лучше всего», – 
резюмирует Лидия Пиви.

Наш город по праву 
считается столи-
цей добровольче-
ства. Весомый вклад 
в развитие волон-
терской деятельно-
сти вносят и петер-
бургские семьи. 
Мамы, папы, дети, 
бабушки и дедушки 
объединяют свои 
усилия для того, 
чтобы сделать этот 
мир хотя бы чуточку 
добрее и светлее.

В Петербурге процвет ает семейное добровольчество
  МАРИНА ПАНОИНТЕ /info@spbdnevnik.ru/   
  АННА БОЙЦОВА, ОЛЬГА ПЕЧЕНИНА, ОЛЬГА 

КОЛЧИНА

Я всегда стараюсь 
поддерживать раз-
ные благотвори-
тельные, волонтер-
ские организации, 
если есть ресурсы 
и возможность. 
Ведь когда мы 
открыты и объеди-
няемся для общего 
блага – это очень 
здорово!

ЛИДИЯ ПИВИ, волонтер

 МАРИНА БОЙЦОВА /marina.boitsova@spbdnevnik.ru/     ЕКАТЕ-
РИНА СЫРОПЯТОВА

Врачей отблагодарят 
за спасение детей

ДЕТСКИЙ городской многопрофильный клинический 
специализированный центр выс оких медицинских тех-
нологий 16 лет назад назывался просто Первой детской 
больницей на Авангардной улице. Тогда в реанимацию 
больницы попали двойняшки Марк и Ева Генделевы, 
родившиеся с весом немногим более килограмма каждый. 
Их спасали почти три месяца. И спасли. А спустя 16 лет 
их отец Валерий Генделев начал арт-проект, рассказы-
вающий о непростой работе врачей и медсестер Первой 
детской больницы.

«Шестнадцать лет назад здесь появились на свет мои 
двойняшки. Они родились рано, и нам потребовалась сроч-
ная медицинская помощь. Благодаря врачам у нас с супру-
гой двое прекрасных, красивых и счастливых детей. Когда 
мне пришла идея создать арт-проект, то захотелось пока-
зать работу именно тех медиков, которые когда-то спасли 
жизнь моим детям», – рассказал Валерий Генделев.

Одним из главных героев станет заведующий отделе-
нием реанимации новорожденных Константин Горелик. 
Именно он тогда помогал малышам Марку и Еве выжить.

«Через наше отделение за год проходят около полутора 
тысяч детей, но Марк и Ева запомнились. И я очень рад, 
что они выросли такими красивыми и здоровыми. Навер-
ное, неправильно называть свою работу чудом, но это 
и есть чудо», – отметил Константин Горелик.

В проекте принимает участие фотограф Екатерина 
Сыропятова. Съемки проходят очень эмоционально.

«Работа врачей, помогающих маленьким деткам, – 
это отдельная история, сродни божественной, – считает 
она. – Когда я впервые снимала в реанимации, то мне 
потом это даже снилось».

Приветствует инициативу горожан и главный врач 
больницы Александр Гостимский. Проект позволит узнать, 
как на самом деле работают врачи, сколько усилий они 
прикладывают для спасения жизней маленьких пациентов.

Сейчас идут съемки. Выставка откроется в сентябре 
2024 года в атриуме Петропавловской крепости, а затем 
фотографии, скорее всего, выставят в больни це.

СЕМЬЯ БЕЛОВЫХ – ПИВИ

СЕМЬЯ ГЕНДЕЛЕВЫХ С КОНСТАНТИНОМ ГОРЕЛИКОМ
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Антон Кубасов и Анна Галактионова 
занимаются волонтерской деятельно-
стью уже более десяти лет. К добро-
вольчеству они приучают и своих 
сыновей Диму, Рому и Илью.

«Начиналось все с  того, 
что со старшим сыном выходили 
на субботники в парки, затем он 
со своей вокальной студией высту-
пал на мероприятиях в поддержку 
благотворительных фондов,  – 
вспоминает Анна Галактионова. – 
В составе семейной команды про-
екта «Очаг Доброты» мы ездили 
в дома престарелых с выступле-
ниями и подарками, отправляли 
письма особенным деткам в рам-
ках проекта «ДоброПочта». Сейчас, 
с рождением младшего ребенка, 
мы не остановили благотворитель-
ную деятельность. Пишем открытки 
ветеранам, собираем приятные 
подарки деткам, лежащим в онко-
логическом отделении, ездим в при-
юты для животных».

Отец семейства Антон Кубасов 
всегда поддерживает супругу и детей 
в их добрых делах.

«Тема благотворительности 
и помощи людям ему очень близка – 
он медицинский работник и еже-
дневно спасает взрослых и деток. 
Мы с  ним вместе рука об  руку 
с  институтских лет, понимаем 
друг друга и мечтаем, чтобы наши 
дети также росли в мире доброты, 
эмпатии и милосердия. Поэтому 
дети уже привыкли к добровольче-
скому образу жизни и с радостью 
едут с нами помогать, радовать тех, 
кто в этом нуждается», – отмечает 
Анна Галактионова.

Уже сейчас она видит, как ее дети 
совершают добрые поступки, иду-
щие от сердца. Например, перево-
дят бабушек через дорогу, уступают 
место, помогают инвалидам и даже 
спасают ежиков на даче.

«Когда мы выезжаем на природу 
и порой видим разбросанный мусор, 
дети собирают его в пакет, кото-
рый мы затем вывозим в ближай-
шее пухто. Старший сын Дима ведет 
свой экологический блог в «Теле-
граме», где рассказывает о важ-
ности раздельного сбора мусора 
и  о  том, как  вести экологичный 
образ жизни», – добавляет Анна 
Галактионова.

Супруги, как и их родители, всю 
жизнь живут в Петербурге и очень 
любят Северную столицу.

«Поэтому для нас очень важно 
поддерживать родной и любимый 
город в чистоте», – подводит итог 
Анна Галактионова.

Андрей Зленко, его супруга Наталья 
и дочь Дарья тоже состоят в рядах 
добровольцев.

«Иногда подключаются дедушка 
Вова и бабушка Надя, родители Ната-
льи, – рассказывает Андрей Зленко. – 
Всей семьей занимаемся доброволь-
чеством пять лет. Хотя и до этого 
мы с женой участвовали в благо-
творительных акциях. А сам я уча-
ствую в добровольческом движении 
с 2012 года».

Их семейная волонтерская 
деятельность началась с  того, 
что однажды Андрею Зленко нужно 
было организовать досуг для ребенка.

«Мы отправились на фестиваль 
«От сердца к сердцу», посвящен-
ный зооволонтерству. Даше понра-
вилось там, она прошла все зоны 
фестиваля, была на лекциях. В конце 
дочка подошла ко мне и сказала, 
что хочет купить в приюты корм, 
потому что «собачки и кошечки тоже 
кушать хотят», – с улыбкой вспоми-
нает отец семейства. – После этого 
Даша спросила меня про такие акции, 
зачем их организуют. Я ей все под-
робно объяснил, и тогда дочка ска-
зала, что хочет делать добрые дела 
для животных. К сегодняшнему дню 
на нашем счету более десяти скво-

речников, сделанных как из досок, 
так и из 5-литровых бутылей (Даша 
однажды сказала: «Зачем выбрасы-
вать в мусор бутылки, можно из них 
сделать домики для птичек»). Тогда 
я открыл для дочки еще одно направ-
ление – раздельный сбор отходов 
и осознанное потребление».

В  2020 году, во  время панде-
мии коронавируса, в рамках акции 
«МыВместе» Андрей Зленко разво-
зил пожилым людям гуманитарную 
помощь.

«Даша спрашивала, почему все 
сидят дома, а папа каждый день 
куда-то уезжает. Я рассказал дочке 
про  свой добровольческий путь, 
после чего она попросила брать ее 
с собой на акции. Так мы и участвуем 
в различных мероприятиях, когда 
есть такая возможность», – говорит 
Андрей Зленко.

Благодаря волонтерству семья 
чаще бывает вместе.

«Это полезный совместный досуг, – 
убежден собеседник «Петербургского 
дневника». – Во время акций дочь 
задает различные вопросы, интере-
суется и узнает много нового. Через 
них у ребенка развивается чувство 
эмпатии, что важно для современ-
ного челове ка».

В Петербурге процвет ает семейное добровольчество

В петербургской 
семье уверены, 

что начинать делать 
добрые дела необхо-

димо с детства.

Сегодня в волонтерскую 
деятельность в Петер-
бурге вовлечены более 
400 тысяч человек, 
по данным Смольного.

СЕМЬЯ КУБАСОВЫХ – ГАЛАКТИОНОВЫХ

СЕМЬЯ ЗЛЕНКО
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ТРАДИЦИОННЫЕ ЦЕННОСТИ СОВМЕСТНЫЙ ПРОЕКТ «ПЕТЕРБУРГСКОГО ДНЕВНИКА» И РЕЛИГИОЗНЫХ 
КОНФЕССИЙ ГОРОДА

Иван Сергеевич, расскажите, каким 
было ваше детство.

> Мое детство прошло в деревне 
Заневка Всеволожского района. 
Это был очень насыщенный период 
жизни. Я застал те условия, в кото-
рых жили наши прадедушки и пра-
баб ушки, вернувшиеся из сибирской 
ссылки. Они установили традици-
онный уклад. У нас была скотина, 
печка на дровах, вода из колонки… 
В  общем, деревенская жизнь. 
При этом в Советском Союзе у меня 
была активная пионерская деятель-
ность. Хватало времени и играть, 
и ходить в различные кружки.

У нас в семье пять детей: четыре 
брата и сестра. Я самый старший. 
Приходилось следить за младшими 
и выполнять функции няни. Считаю, 
что через все это Господь заложил 
во мне определенные вещи, которые 
помогают и по сей день.

Как вы считаете, в каком возрасте 
лучше всего вступать в брак?

> Возраст – это понятие условное. 
Человек в 17 лет может иметь такой 
жизненный опыт, какого у некоторых 
может не быть и в 50 лет. Мы с супру-
гой Ириной поженились в 19 лет. 
Я ни разу об этом не пожалел. Глав-
ное, чтобы была уверенность в чело-
веке. Когда вы уже вступаете в брак, 
то все сомнения должны уйти.

Вы в браке с Ириной уже 25 лет. 
Как  сохранить  гармонию 
в отношениях?

> Главным критерием счастли-
вого брака является верность ему. 
В этом смысле я тоже благодарен 

своим предкам за то, что был пример 
перед глазами. Раскрою один секрет. 
Моя бабушка постоянно повторяла: 
«Никогда не сердитесь друг на друга 
одновременно, делайте это по оче-
реди». Таким образом, муж и жена 
будут нести тяготы друг друга. 
Любые эмоциональные трудности 
и ссоры проходят, и надо оставаться 
верным.

Игорь Анатольевич, что для вас зна-
чит брак?

> Для меня брак – это когда двое при-
ходят к согласию быть вместе всегда. 
Мы с супругой поженились через три 
месяца после знакомства. Отмечу, 
что шаблонов в отношениях стро-
ить нельзя. Все люди разные, у каж-
дого своя история любви. Но у меня 
на тот момент уже было внутреннее 
понимание и осознание, что я хочу 
действительно серьезных отноше-
ний, хочу семью.

В 19 лет, когда женился, я был 
еще неверующим и, соответственно, 
имел «свободный» взгляд на вопрос 
супружеской верности. И если бы 
не Бог, то, скорее всего, я разру-
шил  бы свою семью своими  же 
руками. Но, к счастью, мы с женой 
уже 35 лет состоим в браке. И здесь 
точно было Божье действие!

Каких принципов и приоритетов 
придерживается ваша семья?

> Главное – друг друга уважать. Это 
важный аспект в любви. Также муж-
чинам необходимо понимать, почему 
жена поступает в той или иной ситу-
ации именно таким образом.

Когда мы поженились с  Еле-
ной, то я думал, что центр вселен-
ной в нашей семье – это я. А потом 
у  нас появилась первая дочь. 
И в какой-то момент мое мужское 
эго было задето, потому что жена 
не оказывала мне столько внима-
ния, как раньше. Думал, что она 

уже не так меня любит, не так меня 
уважает… Многие мужчины на это 
попадаются! Но потом я осознал, 
что жена переживает такой период, 
когда ребенок стал для нее важнее 
всего. Я понял, что такая ситуация 
не должна меня задевать и раздра-
жать, ведь все это не значит, что жена 
плохо ко мне относится.

И так на протяжении всей семей-
ной жизни – мы должны прилагать 
старание, чтобы понимать свою вто-
рую половину.

Можно ли назвать Библию «инструк-
цией счастливой семейной жизни»?

> Библия – это суперинструкция. 
Бывает, молодежь мне задает ради-
кальные вопросы. Они говорят: 
«Вот, у верующих людей, которые 
читают Библию, все должно быть 
идеально в семье». Я им отвечаю: 
«Да». Они мне: «Нет, так не рабо-
тает. У некоторых верующих семей 
мама и папа постоянно ругаются 
и спорят. А у некоторых неверующих 
дома рай. Значит, Библия не рабо-
тает». Я говорю: «Это только дока-
зывает, что Библия тем более рабо-
тает. Ведь неверующие, не читая 
ее, живут по принципам, которые 
в ней изложены: муж любит жену, 
жена уважает мужа, родители не раз-
дражают детей. Поэтому в таких 
семьях и хорошо! А некоторые веру-
ющие хоть и знают все, но не живут, 
как написано. И у них все плохо». 
Так что Библия – лучшая инструк-
ция для счастливой семейной жизни!

Сердиться друг на друга лучше 
по очереди, а не одновременно

  Е
Л

ЕН
А 

Н
О

РИ
Ц

И
Н

А 
/in

fo
@

sp
bd

ne
vn

ik
.ru

/  
 

  И
З 

Л
И

Ч
Н

Ы
Х 

АР
ХИ

ВО
В 

ГЕ
РО

ЕВ
 П

УБ
Л

И
К

АЦ
И

И

Есть одна прекрасная фраза: «Не вос-
питывайте детей, они все равно будут 
похожи на вас. Воспитывайте себя». 
Действительно, это справедливое 
утверждение, потому что ценности 
передаются прежде всего благодаря лич-
ному примеру.

ИВАН ЛАПТЕВ,
епископ Евангелическо-
лютеранской церкви Ингрии 
на территории России

ИГОРЬ КУЗНЕЦОВ,
старший пресвитер (епископ) Объ-
единения церквей Евангельских 
христиан-баптистов Санкт-Петер-
бурга и Ленинградской области

«Любые эмоциональные 
трудности проходят»

«Шаблонов в отношениях 
строить нельзя»
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Наш город – многонациональный и межконфессиональный. По словам губернатора Александра 
Беглова, в Петербурге чтят и уважают духовные и культурные традиции всех народов. В Год семьи 
«Петербургский дневник» запускает цикл публикаций, в котором представители различных религи-
озных объединений будут рассказывать о своем отношении к семейным ценностям.

Александр, поделитесь своей исто-
рией любви. С чего все началось?

> Мы познакомились с Анастасией 
в  Курортном районе, в  населен-
ном пункте Мерентяхти. Там нахо-
дится статуя Богородицы «Звезда 
моря», она установлена на берегу 
Финского залива. На площадку каж-
дый год организовываются палом-
нические поездки нашей церкви. 
Также там проводятся и молодежные 
встречи. С Анастасией мы встрети-

лись, когда проходил очередной сбор. 
Все развивалось стремительно. Мы 
сразу знали, к чему все приведет. Мы 
познакомились 29 мая 2021 года. 
Потом, 11 августа, начали встре-
чаться. Ровно через год, 11 августа 
2022 года, я сделал ей предложение. 
А 11 августа 2023-го мы повенчались 
в соборе Успения.

В чем секрет семейного счастья?

> Традиционные семейные ценно-
сти остаются прочным фундамен-

том, на котором строится семья. Это 
базовые принципы между мужчиной 
и женщиной, где каждый открыт 
к деторождению.

Также семья предполагает взаимо-
уважение. Например, у нас в приори-
тете доверие и поддержка в любых 
ситуациях. В отношениях главное – 
быть честными. Что касается жиз-
ненных ориентиров, то семья – это 
корабль. И на этом судне ты с супру-
гой двигаешься к  конечной цели 
вашего взаимного существования.

Какие главные ценности вы хотели 
бы привить своим детям?

> Хотелось бы, чтобы ребенок был 
добрым, честным и уважал других. 
И если мы будем показывать эти каче-
ства, то он воспримет это как модель 
своего существования. Но все же каж-
дый человек имеет право выбирать 
и принимать свои решения, за кото-
рые будет нести ответственность. 
Также хотелось бы, чтобы ребенок 
знал, что существует Бог, который 
его любит и поддерживает.

Александр Викторович, а какой 
смысл вы вкладываете в словосо-
четание «традиционные семейные 
ценности»?

> Говоря о традиционной семье, мы 
предполагаем завет. Семья – это брак 
между мужчиной и женщиной. Поэ-
тому основанием для традицион-
ных ценностей является принятие 
факта сотворения природы человека, 
как оно было установлено Богом. 
Также к традиционным ценностям, 
безусловно, относятся уважение 
и почтение к родителям. Это важ-
ный процесс для того, чтобы семья 
не теряла свои корни, имела раз-
витие и продолжение друг в друге.

Вы уже 29 лет состоите в браке 
с вашей супругой. Каких принци-
пов необходимо придерживаться, 
чтобы выстраивать долгие и счаст-
ливые отношения?

> В Библии, источнике многовековой 
мудрости, дарованной Богом чело-
веку, говорится, что есть несколько 
факторов, которые влияют на отно-
шения. Это любовь, уважение 
и постоянство. Именно эти понятия 
являются основой завета. Отмечу, 
что завет – не просто желание жить 
с кем-то вместе. Завет – это, по сути, 
наша готовность отдать свою жизнь 
друг другу. Поэтому, на мой взгляд, 
фундаментом крепкой семьи явля-
ется понимание того, что такое завет. 
К слову, я считаю, что вступать в брак 
обязательно. Это не для галочки. Это 

серьезное решение, которое человек 
заверяет публично.

А как вы относитесь к разводу?

> Если говорить о разводе с библей-
ской точки зрения, то это крайняя 
мера между людьми, находящи-
мися в завете, – в Евангелии раз-
вод применим только в  случае 
измены супругу или супруге. Когда 
происходит измена, это сравнива-
ется со смертью. Если муж изме-
няет жене, для нее это подобно тому, 
что он умер. Получается, она может 
быть свободна от человека, который 
не смог соблюсти правила завета.

Мое отношение к  разводу 
не  то  чтобы отрицательное. Его 
нельзя отрицать. И нельзя сказать, 
что отношение к нему негативное. 
Бывают в жизни разные случаи. 
Но для меня развод – то действие, 
которого необходимо стремиться 
избежать.

У вас пятеро взрослых детей. Что, 
на ваш взгляд, необходимо обяза-
тельно привить ребенку?

> Очень важно в определенном воз-
расте начинать проявлять уваже-
ние к ребенку. Если вовремя этого 
не начать делать, то в процессе роста 
и развития дети станут чувствовать 
чрезмерное доминирование родите-
лей и невозможность высказаться.

В воспитании детей мы стара-
лись формировать моральный облик 
ребен ка.

«Брак – не для галочки,
это серьезное решение»

Для человека брак очень важен, такой 
союз позволяет расти и взрослеть. Ведь 
это постоянное взаимодействие с супру-
гой или супругом. Это и поиск компромис-
сов, и решение общих вопросов. Все то, 
что делает тебя самого сильнее. Брак – это 
источник вдохновения, развития и роста.

АЛЕКСАНДР ХАЙДУКОВ,
секретарь епископа
Римско-католической церкви

АЛЕКСАНДР ЦВЕТКОВ, 
епископ Северо-Западного 
объединения Российской 
церкви христиан веры еван-
гельской

«У нас в приоритете доверие 
и поддержка»
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В Парке 300-летия Санкт-Петербурга состоялся Санкт-Петербургский открытый гастрономиче-
ский фестиваль. Он был посвящен Году семьи и полностью оправдал свой статус: жители города 
приходили на праздник целыми семьями!

Фестиваль хорошего вкуса

ПРАЗДНИК в  Парке 300-летия 
Санкт-Петербурга открыл губер-
натор Александр Беглов.

«Мы хотим вывести культуру 
питания в  Петер бурге на  каче-
ственно новый уровень. Это ста-
нет настоящим культурным про-
рывом и отличной возможностью 
для предпринимателей показать 
себя. Но самое главное для нас – 
сплочение и  единение нашего 
народа, обмен культурными цен-
ностями и традициями», – сказал 
глава города на торжественной 
церемонии открытия фестиваля.

ДЛЯ БОЛЬШИХ И МАЛЕНЬКИХ
Парк 300-летия Санкт-Петербурга 
привлекает тысячи горожан, осо-
бенно летом, в  жаркую погоду. 
Отсюда открываются виды на Яхтен-

ный мост, стадион «Газпром Арена», 
небоскреб «Лахта центр», футурис-
тические конструкции Западного 
скоростного диаметра… А возмож-
ность полакомиться сделала Парк 
300-летия Санкт-Петербурга насто-
ящей Меккой для жителей Петер-
бурга и гостей города. Все три дня 
здесь было чем насладиться и гур-
манам, любящим блюда, приго-

товленные по рецептам, прошед-
шим испытание временем, и тем, 
кто предпочитает незатейливый, 
но высококачественный фастфуд. 
Было чем  угоститься взрослым 
людям и чем порадовать детей, 
которые так любят не только слад-
кое, но и экзотическое.

Надо было видеть, например, 
шикарные шашлыки – длинные 

витые острые шампуры, на кото-
рые нанизаны крупные, величи-
ной с кулак, сочные куски мяса. 
А  наше, можно сказать, нацио-
нальное блюдо – шаверма! Именно 
шаверма, а не шаурма, как ее назы-
вают в столице и некоторых регио-
нах, где сильно ощущается влияние 
Белокаменной. На фестивале было 
много разновидностей шавермы, 
и только ради того, чтобы их дегус-
тировать, стоило проделать путь 
в Парк 300-летия Санкт-Петербурга.

У НАС ЕСТЬ ЧЕМ ПОХВАСТАТЬ
Для тех, кто проголодался не только 
в буквальном смысле, но и в духов-
ном, выступали творческие кол-
лективы, можно было послу-
шать музыку и песни, посмотреть 
зажигательные танцы. Но все же 

на гастрономическом фестивале 
в центре внимания оказалось то, 
что можно с аппетитом съесть.

Посетителей встречали мастера 
русской, белорусской, армянской, 
грузинской, испанской, корей-
ской, узбекской, чешской, таджик-
ской, итальянской, мексиканской 
и многих других кухонь, у каждой 
из которых в нашем мегаполисе 
найдутся страстные поклонники.

Но в городе на Неве есть и своя 
кухня! Например, посетители 
фестиваля смогли узнать, как гото-
вятся блины Арины Родионовны, 
рассольник по-ленинградски 
и судак по-питерски.

Открытый гастрономический 
фестиваль состоялся в Северной 
столице в третий раз. В этом году 
его посвятили Году семь и.

 МИХАИЛ ГРИГОРЬЕВ /mihail.grigoriev@spbdnevnik.ru/   АЛЕКСАНДР ПЕТРОСЯН

Одним из ключевых событий праздника 
еды стал кулинарный поединок петер-
бургских поваров, которые соревнова-
лись в создании уникальной начинки 
для русских блинов.

8 ИЮЛЯ 2024
ПОНЕДЕЛЬНИК16 ДЕНЬ СЕМЬИ

PD3305_08072024.indb   16 07.07.2024   22:21:19




